

## **INDICE**

Agradecimientos	2
Introducción	3
Metodología	8
<b>CAPÍTULO I</b>	
Marco conceptual	12
<b>CAPITULO II</b>	
Tratamiento de la sexualidad en Guatemala	31
<b>CAPITULO III</b>	
Breve Historia de San Juan Comalapa	47
<b>CAPITULO IV</b>	
Institución y Sexualidad en Comalapa	64
<b>CAPITULO V</b>	
Construcción Social de la Identidad Genérica	84
<b>CAPITULO VI</b>	
Sentido del Cuerpo	102
<b>CAPITULO VII</b>	
Erotismo Femenino	139
<b>CAPITULO VIII</b>	
Erotismo Masculino	173
<b>CONCLUSIONES</b>	205
<b>BIBLIOGRAFIA</b>	220

## AGRADECIMENTOS

En primer lugar, quiero agradecer a cada una de las entrevistadas y entrevistados quienes a través de sus palabras traducidas en experiencias me abrieron el corazón. Sus historias y vivencias me ayudaron a comprender un tema que es parte de la dimensión humana. Sus palabras son hoy texto y memoria.

En los momentos de fragmentación de mi mente, cuerpo y espíritu me acompañaron guías espirituales y terapeutas. Doy gracias al Ajaw, al gran abuelo, Ri Laaj Mam que no sólo es el abuelo del poder y de la autoridad, sino es el abuelo del amor, de la ternura, de la alegría y de la vida. Me otorgó energía, me abrazó cuando estaba abatida, y me encaminó a tocar los primeros pasos de la sabiduría. Quiero agradecer a los cargadores o *tilinel* del territorio tzutujil, quienes fueron mis mensajeros ante el gran abuelo. Gracias a Lola Marina Juan, María Eugenia Lemus y Rafael Díaz porque me brindaron paz en mi corazón.

Agradezco a FLACSO- Guatemala por darme la oportunidad de ingresar a la maestría y por permitirme hacer esta investigación.

Un profundo agradecimiento a las mujeres y amigas que me acompañaron en diversos procesos de la investigación. A mis asesoras, Isabel Rodas y Ruth Piedrasanta. A Irma Alicia Velásquez, Manuela Camus, Gloria Gonzáles, Ana Silvia Monzón y Carol Gonzáles, por darle lectura sobre los avances de la investigación. Aprendí de cada una, una riqueza de conocimientos metodológicos y teóricos, pero lo más importante, fue su enseñanza y solidaridad humana.

A María Luisa Curruchich por revisar el idioma kaqchikel y por acercarme a la cosmovisión maya, a Verónica Sajbin por la transcripción de las entrevistas y su amistad, a Anamaría Cofiño por su valioso consejo editorial, por escucharme y darme fuerzas en todo el proceso de investigación.

A mi familia, mi madre por conocer a fondo el discurso de su época, a mi padre por darme datos sobre la historia de Comalapa. A mis hermanas y hermanos, sobrinos, sobrinas, por comprenderme en mis ratos de alegría y de mis berrinches. A mis hijos por aterrizarme en la tierra y enriquecerme de ternura y al ma' Xuan por su amor y fortaleza.